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科技 栏目主持：肖洁

院士之声

“政和考察收获：1. 毕业后不下
基层！2.毕业后坚决不下基层！！3.毕
业后死都不下基层！！！减肥，回去找
个好男人。”厦门大学一名女博士近
日在新浪微博上发出的言论引起强
烈非议。此前，她随厦大博士团到地
处闽北山区的原国家级贫困县政和
县调研当地生态与经济发展情况，仅
仅呆了 3天时间。（8月 8日《中国青
年报》）

下基层搞调研是身处象牙塔的
当代学生接触社会、观察社会、思考
社会，从而让自己的学术研究“接地
气、求实效”的重要途径。可为什么该
名女博士在“莅临”贫困县调研时不
是孜孜以求于所从事的学术研究，而
是过分关注生活待遇之不足，一个劲
儿地抱怨“过得太憋屈”、“吃得一点
都不好”，认为县里“不把我们学生放
在眼里”，并要求自己离开时“统战部
配个好车送我们”呢？

表面上看，这是因为她对自己的
博士身份作出了过高的评价，对自己
一路奋斗所应获得的报偿给出了过
高的期待，而没有去思考自己除了学
习好、学位高之外还有什么值得骄傲
的资本。比如是潜心研究作出了学术
贡献，还是脚踏实地做出了有益于社
会的工作。

但更深层的原因则是功利化教
育之弊在她身上的体现。大学本是探
求高深学问、追求真理、关注人类命
运、培育和谐心灵的崇高学术殿堂，
但毋庸讳言，随着行政化、市场化的
加剧，“过窄的专业教育，过强的功利

主义，过弱的人文精神”已经成为当今大学教育的
突出弊病，在相当程度上遮蔽了中国大学的精神
光芒。而从小学、中学的应试教育模式中一路拼
杀、埋头狂奔进入高等学府的青少年一代，更是在
较大范围和较深程度上养成了功利的思想、现实
的眼光以及错误的价值观。

因此，“博士吐槽”不仅让我们看到了当今大
学学术研究风气之浮躁的一面，更看到了青年学
子对于接受高等教育目的的错误认识。尽管在众
多网友批评的压力下，该名女博士已在微博上就
自己的不当言行公开道歉，但其背后所凸显出的
功利教育之弊仍然令人深思。

本报讯（记者张楠）日前，中科院古脊椎动物与古人类研
究所的博士白滨和研究员王元青报道和描述了发现于内蒙
古四子王旗额尔登敖包晚始新世乌兰戈楚组（中白层）的紧
齿犀亚科的一新属种：邱氏原紧齿犀。这一新发现为研究紧
齿犀类的演化和起源提供了新材料。最新一期《古脊椎动物
学报》刊发了该项研究成果。

据介绍，紧齿犀类是一群已绝灭的中等大小的犀类动
物，之前仅发现于渐新世时期的欧亚大陆。紧齿犀类最早因
其犬齿离前臼齿很近而命名。由于化石发现不多，古生物学
家对这类动物并不十分了解。

新发现的邱氏原紧齿犀为一块有些破损的下颌骨化石，
保存有门齿、犬齿、前臼齿和臼齿。据研究人员介绍，新属种
与其他渐新世紧齿犀的区别在于个体较小，具有两对发育的

铲形下门齿，下前臼齿没有臼齿化，下前臼齿第四齿的下斜脊
更向舌侧倾斜延伸，下臼齿下斜脊与下次脊连接处呈角状，下
臼齿无颊侧齿带。

研究人员经过细致的对比研究和系统发育分析，认为紧
齿犀类和柯氏犀类可能有较近的系统发育关系，它们具有以
下的共近裔性状：短而粗壮的大犬齿，相对短的齿隙（犬齿和
前臼齿之间），下颌联合部短而高，从而使门齿趋向直立。

专家认为，新标本的发现填补了早—中始新世柯氏犀类
和渐新世紧齿犀类在时代上的空白，也使紧齿犀类成为欧洲
始新世 /渐新世之交的“大间断”之后哺乳动物群自亚洲迁入
欧洲的又一例证。

该项研究获得了中科院知识创新工程重要方向项目、国
家“973”计划项目、国家自然科学基金等多个项目的资助。

研究发现晚始新世紧齿犀类新属种

科学时评

姻本报见习记者 孙爱民
从 2000年悉尼奥运会开始，“绿色奥运”开始

成为奥运会的重要理念。而在伦敦奥运会上，可以
说是举行了一场环保领域的科技“大阅兵”。
在这里，环保理念深入人心，科技力量随处

可见：从场馆的建设到开幕式的举行，从周边的
基础设施到运动员的服装，环保与科技实现了
完美结合。

“绿色”的“伦敦碗”

此次奥运会最大的科技环保成果当属可以
“大卸八块”的主场馆“伦敦碗”。

这座由全球最大体育建筑公司设计建造的
场馆在奥运会结束后将进行“瘦身”———场馆内
配备的 5.5万个座椅将被拆除，另作他用。

而更令人惊讶的是，“伦敦碗”本身便是由“废
弃物”建设而成的。其建筑所使用的低碳混凝土来
源于工业废料，较一般水泥含碳量低了近 40%，体
育场的顶环更是由剩余的煤气管构筑而成。

最聪明的垃圾桶

会播新闻、股市信息和天气预报，能自己发

电，能反恐，能自动报警。你相信吗？这都是一个
垃圾桶所具备的功能！
伦敦奥运会期间，若漫步在伦敦街头，或许

你会碰上这种世界上“本领”最多的垃圾桶。
这种单台造价 2000美元的智能垃圾桶在

顶部配备太阳能电池板，使其携带的液晶显示
器能够滚动播出热点新闻、股市走向、天气预报
等各种资讯。
与普通垃圾桶相比，智能垃圾桶的聪明之

处还在于它可以在垃圾满了之后向卫生清理部
门发送信息，方便其安排清洁人员。
此外，这种垃圾桶还是“多能手”。为了防止

恐怖袭击，它还具有自动报警功能，为需要帮助
的路人提供紧急报警服务。

奥林匹克公园里的“土壤医院”

土壤也会中毒？土壤也有自己的医院？不可
思议吧！
伦敦奥运会主场馆建立在一个老工业区之

上，此地原本就有大量污染物，再加上后期建设
的进一步污染，成为了一个 100万平方米大小
的有毒土壤区。
为此，人们在奥林匹克公园内建起了两座

“土壤医院”。

“土壤医院”可以将
有毒的土壤放进巨型的
“土壤洗衣机”中，分离
出沙子和碎石，提炼出
污染物。接着，巨大的电
磁铁会吸走土壤中的重
金属。
清洗过后的土壤必

须经过严格的测试和实
验室检测才能投入使
用。

无烟烟花中国造

本届奥运会开幕式
上的烟花表演在完美渲
染了伦敦夜空的同时，不
免让人生忧：这么多的烟
花，得产生多少污染气体
和废弃物？
来自中国的烟花制

造厂商会解除人们的担忧。据厂商介绍，这些漂洋
过海来到伦敦的烟花最大特点就是无烟、环保。
一般烟花的主要成分是二基粉或者三基

粉，会产生硫磺等有刺激性的气体，导致严重的

污染，并且还具有一定的危险性。
而开幕式上所用的烟花原料没有上述问

题，同时，这些烟花在 35摄氏度的恒温下保存
350年都不会变质。

本报北京 8月 8日讯（记者潘希）记者今天
从中央气象台获悉，第 11号台风“海葵”今日凌
晨已登陆浙江象山，登陆时中心附近最大风力
14级（42米 /秒）。目前，浙江中东部已出现狂
风暴雨，尤其是宁波象山、宁海、台州三门局地
降雨量已达到 350～434毫米。

近期，台风“扎堆儿”登陆我国，“海葵”与此
前的“达维”和“苏拉”登陆时间前后相差不到十
天。

对此，台风与海洋气象预报中心高级工程
师高拴柱表示，目前看来，今年西北太平洋上台
风的生成数和登陆数均比往年平均数略多。每
年在西北太平洋平均有 27.4个台风生成，其中
6.8个在我国沿海登陆。而今年到目前为止，西
北太平洋共有 11个台风生成，多于 9.4的平均
数；其中 4个在我国沿海登陆，多于 2.8的平均
数。

但高拴柱表示，虽然我国遭遇 10天内登陆
3个台风的情况的确不多，但七八月份历来是
西北太平洋台风生成的高峰时期，因此算不上
异常。

有网友将此形象地比喻为：西北太平洋没
有“计划生育”，因为西太平洋就像台风温暖的
“老巢”，十分适合台风的“生长发育”。

高拴柱介绍，这个时期台风容易“扎堆儿”，
与大的环境背景密切相关。首先，这个季节的西
北太平洋为台风的生成提供了大面积的暖海
温，海水蒸发后，形成的水汽越聚越多，台风的
胚胎热带扰动很容易孕育并发展壮大。其次，从
大尺度背景来看，高低层切变小，副热带高压或
季风影响纬度相对偏北，使得热带辐合带纬度
位置偏北，更有利于台风生成。

而中国气象局局长郑国光对媒体透露，继
双台风后，未来还将有 3到 4个热带气旋登陆

或影响我国沿海地
区。

根据日本气象
台发出的提示预
警，未来 24 小时，
第 12 号热带风暴
“鸿雁”也将生成，
在“鸿雁”后面，另
外两个云团也在独
立发展。这是否意
味着八月份接下来
还可能有若干个台风“组团来袭”？

对此，高拴柱认为，西太平洋和南海是重点
台风监测区域，这两地生成的任何一个云团都
可能发展为台风。而判断一个台风的生成，也就
是从“没有”到“有”，恰恰是台风预报里最大的
难点之一。

“现在日本东南方向的确有一个热带低压
扰动，后期是否会继续发展，甚至加强为台风，
目前还无法下定论。”高拴柱说，并不排除 8月
份还将有台风接连生成的可能，因为当前面台
风消失或登陆后，将腾出更多的空间来为下一
个台风生成发展作准备。

数码相机代替传统
相机，DVD 播放器代替
录音机、录像机，激光照
排代替铅字印刷……颠
覆性技术的出现，几年之
间就重构了信息技术产
业的格局。而拥有这些技
术核心专利的企业，也迅
速称雄业界。

在近日举行的“知识
产权战略大讲堂”上，中
国工程院院士邬贺铨指
出，积极创造知识产权，
是抢占新一轮经济和科
技发展制高点，化解战略
性新兴产业发展风险的
基础。

邬贺铨指出，现在
美、欧、日进口的通信和
计算机产品半数来自中
国，但中国企业仍旧处于
价值链低洼地带。一部
600 美元的 iPhone 手机，
在中国组装和测试，中国
企业只能获得 6.5 美元。
而高端智能手机和其他
电子产品的核心、高附加
值部分———集成电路，却
占据了中国进口商品金
额第一位。

邬贺铨指出，近年来
我国发明专利申请数量
上升很快，授权专利数量
也在不断增加。然而，在
国际专利 PCT申请量前
十名的技术领域中，如通
信、电气设备、医疗技术、
计算技术、医药等，美国、
日本、德国等国企业在欧
洲专利局获得授权专利
的数量约占申请专利总
数的 25%，而中国企业所
申请的 1.69万项专利，目
前只有 515 件获得授权，
通过率仅为 3%。

同时，在不同产业领
域中，我国企业申请国际
专利的情况还有所差别。以 2009年为例，邬贺铨
指出，中国的医疗技术领域和药品领域的专利申
请情况比其他国家差，食品化工领域和环境技术
领域相对较好，信息技术和音视频领域则居中。

不论各领域具体情况有何差别，整体而言，
“战略性新兴产业领域的专利，中国还处于后进
状态。”邬贺铨说。

究其原因，邬贺铨认为，专利不能想申请就
申请，必须要有技术创新作为依靠，而国内靠奖
金逼出来的专利大多不实用；其次，我国一些垄
断行业的企业已经占据国内市场大部分份额，缺
少技术创新的动力；再次，在某些领域，发达国家
已经超越了起步阶段，有的甚至已深具规模，远
远走在了中国前面，因此也较早完成了专利布
局。

邬贺铨还特别提到，他曾到日本电信运营
商 NTT公司访问，结果发现，日本政府交给了
NTT 公司一项使命：带领日本制造业走向世
界。为此，邬贺铨建议，中国政府也应当赋予电
信运营商带领我国电信制造业产业链升级的
使命。

据新华社（记者刘菊花）工业和信息化部副部
长刘利华 8月 7日表示，我国工业设计产业与发达
国家相比还有很大差距，与我国制造业发展需求
不相适应，我国将大力发展工业设计，丰富产品品
种、提升产品附加值、创建自主品牌，以提升工业
竞争力。

刘利华在 2012年中国优秀工业设计奖启动仪
式上说，发展工业设计是提高企业自主创新能力、
促进工业转型升级的关键环节和有效手段，也是
坚持走新型工业化道路、实现工业由大变强的重
要举措。开展工业设计评奖工作就是要探索建立
工业设计评价与奖励制度，鼓励和引导制造业企
业更加重视工业设计，为产业发展营造良好的市
场环境。

工信部总工程师朱宏任介绍说，2012 年中国
优秀工业设计奖分设产品设计奖和概念作品奖，
评奖总数设金奖 10个，申报范围包括电子信息产
品、家用电器、家居用品、医疗保健用品、运动休闲
用品、办公用品、儿童用品、轻便交通运输工具等
八个类别。

环保科技奥运“大阅兵”

工业设计存差距
自主创新被鼓励
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台风“海葵”袭杭州。 龙巍摄（新华社供图）

由于今夏降雨充沛，内
蒙古东部的通辽市奈曼旗
白音塔拉苏木的 100 多亩
沙地衬膜有机水稻长势良
好。近年来，沙地面积占全
苏木面积 80%的白音塔拉
苏木投入精力向沙漠要效
益，大力发展多种沙地设施
农业，促进农民增收。据了
解，沙地衬膜水稻属于一次
投入、多年受益的农业项
目，水稻亩产可达 1000 斤
左右，亩效益 6000多元。

图为 8 月 6 日，内蒙古
通辽市奈曼旗白音塔拉苏
木的农民在为沙地衬膜水
稻清除杂草。

新华社记者赵婷婷摄

沙地衬膜水稻
长势良好

天内 个台风登陆我国，气象专家表示：

台风“扎堆儿”不异常

伦敦街头的智能垃圾桶
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